

# LA OCUPACIÓN HUMANA DEL NORTE DE TIERRA DEL FUEGO DURANTE EL HOLOCENO MEDIO Y TARDÍO

Editora Cultural  
Tierra del Fuego



Fernando C. Santiago



Fernando C. Santiago nació en 1974 en la ciudad de Rosario, cursó estudios de Antropología en la Universidad Nacional de Rosario y se especializó en Arqueología, obteniendo el título en 2002. En 2010 se doctoró en Arqueología en la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Fueguino por adopción desde 2005, actualmente es investigador del CONICET en el Centro Austral de Investigaciones Científicas (CADIC) de la ciudad Ushuaia, Tierra del Fuego, Argentina. Su otra pasión es su familia.

[ersant2@gmail.com](mailto:ersant2@gmail.com)

## PRÓLOGO

Escribir una tesis doctoral no es tarea sencilla; mucho menos si el área en la cual se ha trabajado buscando la información, es prácticamente inexplorada y son varios cientos de kilómetros cuadrados recorridos, en buena parte a campo traviesa, en búsqueda de datos que indiquen la presencia o el tránsito humano en el pasado.

De esto se trata el libro que tenemos entre manos: de una amplia base de datos arqueológicos, de diversa índole, generados utilizando varias metodologías alternativas, explorando un territorio escasamente conocido desde el punto de vista arqueológico y muchas veces, fracasando en el hallazgo del preciado “tesoro” para los arqueólogos: sitios en estratigrafía, esto es tener la posibilidad de interpretar con mayor seguridad cuándo, cómo y de qué manera los grupos humanos vivieron en un determinado espacio.

Sin embargo, el tesón, la paciencia, las buenas preguntas formuladas por Fernando Santiago para iniciar el recorrido de las amplias planicies del norte de Tierra del Fuego dieron su fruto en este trabajo que contiene datos y explicaciones, aproximaciones y nuevas preguntas para comprender el pasado de por lo menos 6000 años de ocupaciones y movilidad de cazadores-recolectores en un área de la estepa fueguina, situada entre el río Chico y la margen norte del río Grande, reflejados en sitios en superficie, tapados por centímetros y hasta metros de diversos sedimentos.

El camino que recorre el autor se inicia en el año 2005, viniendo de un paisaje y clima totalmente diferente a éste, como es el norte de la

Pampa Húmeda, en la provincia de Santa Fe particularmente. Aquí, en la estepa de Tierra del Fuego, ni el viento, ni la ausencia de vegetación arbórea o de insectos, alimañas y otros “bichos” molestos, le impidieron “iniciarse” como en un Hain, en la búsqueda de geoformas potenciales portadoras de evidencia arqueológica que permitiera además interpretar las condiciones ambientales en los tiempos de aquellas sociedades móviles anteriores a la llegada de los primeros europeos.

Con el entusiasmo que aún después de duras campañas en los frescos y ventosos veranos fueguinos mantiene intacto, el autor ha transitado los paisajes esteparios que van desde ocupaciones costeras ocurridas cuando el nivel del mar era más alto que el actual y la costa presentaba un recorrido diferente (hace más de 5000 años), hasta lugares de aprovisionamiento de guanacos en un ambiente lagunar, donde la matanza y su procesamiento han tenido lugar en diversos eventos a lo largo de por lo menos unos 3000 años.

Toda la información recopilada durante el desarrollo de una beca doctoral ha dado lugar a un trabajo teórico y metodológicamente sólido, que abre nuevas preguntas a quienes trabajan –incluido el autor mismo– en el área. La aplicación de metodologías de prospección novedosas, como es el uso del radar de penetración terrestre (GPR) para “sondear” sitios arqueológicos mediante imágenes del subsuelo y verificar su potencial extensión y/o profundidad; el uso de Estación Total y GPS diferencial para el relevamiento no sólo topográfico sino también de registro de materiales en sitios de superficie, reconstruyendo así su distribución en planta; el análisis permanente de imágenes y cartas topográficas para la detección de potenciales lugares de ocupación o asentamientos; el cuidadoso análisis arqueofaunístico y bioarqueológico, aplicando modelos tafonómicos y etnoarqueológicos le permitieron construir un riquísimo registro de datos novedosos.

Sitios de alta resolución como Las Vueltas 1, de profundidad temporal desconocida para el área hasta principios del año 2000, como Río Chico 1 y La Arcillosa 2 (Holoceno medio) y Las Vueltas 1 en sus niveles más profundos o Perro 1 (inicios del Holoceno tardío), el registro

de una especie extinguida de zorro, junto a la distribución de materiales en sectores de la estepa fueguina nunca relevados en forma sistemática hasta entonces, el hallazgo fortuito de varios esqueletos humanos que aportaron al conocimiento de dietas, paleopatologías y potenciales paisajes de entierro constituyen, entre otros, algunos indicadores que despertaron interpretaciones novedosas que se consuman finalmente en la tesis doctoral, hoy derivada en este libro.

Estos son algunos de los caminos de aproximación al registro arqueológico que empleó Fernando y que, a partir de las hipótesis originales, condujeron al resultado que tenemos entre manos: una contribución al conocimiento de las sociedades humanas con alta movilidad que transitaron la estepa al norte de la Isla Grande de Tierra del Fuego desde 6000 años antes del presente hasta poco antes de la desintegración ocurrida como consecuencia del encuentro con la cultura europea, esto es fines del siglo XIX.

Su trabajo viene a contribuir a la consolidación de un proyecto de equipo que se viene desarrollando desde fines de la década de 1990. Tal como el autor lo manifiesta, los mismos datos más nuevas líneas de evidencia llevan nuevas preguntas a viejos problemas, por lo cual la arqueología en esta área "...lejos de terminar... recién comienza".

Mónica C. Salemme  
Ushuaia, julio de 2013

Este libro es una contribución al conocimiento de las sociedades humanas con alta movilidad que transitaron la estepa al norte de la Isla Grande de Tierra del Fuego desde 6000 años antes del presente. Contiene una amplia y diversa base de datos arqueológicos, generados mediante varias metodologías alternativas, y explora un territorio escasamente conocido desde el punto de vista arqueológico –el norte de Tierra del Fuego–.

El autor transita paisajes esteparios recorridos por cazadores-recolectores pedestres, analizando desde ocupaciones costeras ocurridas cuando la costa atlántica tenía un nivel más alto que el actual (hace más de 5000 años), hasta lugares de aprovisionamiento de guanacos en un ambiente lagunar, donde diversos eventos de matanza y procesamiento ocurrieron a lo largo de 3000 años.



Gobierno de  
Tierra del Fuego  
Antártida e Islas  
del Atlántico Sur



Secretaría de  
Cultura  
Jefatura de  
Gabinete

FONDO EDITORA CULTURAL TIERRA DEL FUEGO

ISBN 978-987-28630-4-3



9 789872 863043

